



México, D.F., Palacio Legislativo de San Lázaro, a 15 de marzo 2015  
CESOP/CVyD/105/15

### ***La rebelión ciudadana y la justicia comunitaria en Guerrero***

- Se presenta el libro que compendia 25 ensayos que facilitan comprender los procesos de justicia que ha vivido el estado de Guerrero.

*La rebelión ciudadana y la justicia comunitaria en Guerrero* es un libro editado por el Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados y el Instituto de Estudios Parlamentarios Eduardo Neri del Congreso de Guerrero, cuyo contenido hace un repaso histórico de ese fenómeno y realiza un análisis sociológico que explica el olvido en que actualmente viven los pueblos de Guerrero, quienes a manera rebeldía han tomado la justicia en sus manos.

El libro reúne una serie de artículos sobre el origen de las milicias ciudadanas, la aparición de los grupos de autodefensa rural y las microhistorias de la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias-Policía Comunitaria (CRAC-PC), de la Unión de Pueblos y Organizadores del estado de Guerrero (UPOEG), así como la crónica y el análisis del panorama desolador que se vive en esa entidad.

La presentación del libro se llevará a cabo el próximo jueves 19 de marzo a las 17:00 horas, en la Casa de la Cultura “Jesús Reyes Heróles” ubicada en Coyoacán, y se contará con los comentarios de Armando Bartra, Jaime Martínez Veloz y Oswaldo Chacón, además de la presencia de Rafael Aréstegui Ruiz, Marcos Matías Alonso y Aurelio Vázquez Villanueva, compiladores de la obra.

Rafael Aréstegui, director general del CESOP, en el preámbulo que hace del libro, refiere que la obra es un compendio de 25 ensayos que fueron esmeradamente compilados y estructurados en un ejercicio de congruencia que facilita entender el proceso que ha llevado a la entidad guerrerense a ejercer la justicia con sus propias manos.

El texto recopila las voces de varios grupos sociales participativos de estos procesos, en el que la erupción de la milicia ciudadana brotó por la usencia de justicia, el vacío institucional, el abandono y la omisión de las autoridades federales, estatales y municipales de ejercer sus obligaciones en materia de procuración de justicia y seguridad pública, señala Marcos Matías Alonso en la presentación de la obra.

En el libro reflexionan Armando Bartra, Abel Barrera, Jesús Ramírez Cuevas, Alba Teresa Estrada, David Chacón, José Antonio Rivera, Francisco López, Jesús Mendoza, Alejandrino González, Pablo Guzmán, María Teresa Sierra, Víctor Manuel Arcos, Carlos Reyes, Maribel Nicasio, María Teresa Sierra, Javier Bernal, Zacarías Cervantes, Manuel Vázquez y Lourdes Chávez.

Los temas que incorporan la obra son: Armados; La justicia del pueblo y para el pueblo; Policías comunitarias y grupos de autodefensa: muy diferentes; La policía comunitaria de Guerrero y los grupos de autodefensa: legitimidad y desafíos frente a la crisis del Estado mexicano; La policía comunitaria en Guerrero: ¿abuso de poder o derecho de autodefensa?; Legítima defensa: autodefensa y justicia indígena; Policías comunitarios, grupos de autodefensa y paramilitares; CNDH: Guerrero al borde de la ingobernabilidad; Autodefensa y Estado de Derecho; Los desobedientes (pueblos que se defienden); La historia de la CRAC-PC; Filosofía del proceso de reeducación en el sistema comunitario.

Así como reflexiones en torno a ¿Qué grupo de la CRAC está dando la pelea por la justicia comunitaria?; Construyendo seguridad y justicia en los márgenes del estado: La experiencia de la Policía Comunitaria de Guerrero, México; México, indicios de una guerra civil; La policía comunitaria: su legalidad y legitimidad; En defensa del proyecto histórico de la CRAC-PC; La CRAC, la UPOEG y la justicia comunitaria; La casa de justicia de El Paraíso: matices y sesgos de la CRAC-PC; Las mujeres indígenas ante la justicia comunitaria. Perspectivas desde la interculturalidad y los derechos; El discurso de las televisoras de cadena nacional en la transmisión de información sobre los grupos de autodefensa y grupos de policía comunitaria en Guerrero en 2013; Bruno Plácido: mozo, preso y líder de la UPOEG; La fundación del Sistema de Seguridad y Justicia Ciudadana; Autodefensas: SSyJC de la UPOEG y Con los pies sobre la tierra “No nos vamos a ir”.

---ooo—OOO—ooo---